

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 22 DE ABRIL DE 1909

Nº 1682

PARA Quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyectar
Tratamiento ideal efectuado con

MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS
BOTICAS DEL PAIS



ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN
(COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón
Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.
Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 20
Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company,
en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL
INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias
de C. R. Limitada

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

DE

Alvarez Hermanos

Elaboradas con la inmejorable agua de «El cerro de San Miguel»
(Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á
\$ 0.15 el garrafón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán
muy especialmente.

Puntarenas

COLABORACION DE LA TIJERA

LA CLAVE DEL PELIGRO

OTRA VEZ EL CANAL

DE NICARAGUA

(Fragmentos de *El Diario de Nicaragua*)

Cuando se resolvió la compra de las acciones y propiedades de la compañía del canal de Panamá, la prensa de los Estados Unidos comentó el asunto diciendo que se trataba nada más que de un juego de bolsa, encaminado á hacer bajar las acciones del canal de Nicaragua, tomarlas á reducido tipo, y luego, ya en posesión de todas, prescindir de Panamá y acometer en firme la empresa á través de nuestro territorio.

Pero los hechos demostraron en seguida que no estaban en lo cierto los que tales conjeturas habían formado, porque las negociaciones se efectuaron con toda formalidad y buena fé, empujándose poco después los trabajos, animados los directores por aquella fiebre de actividad prodigiosa y fecunda que caracteriza á los norteamericanos.

Desde entonces—han trascurrido ya algunos años—el istmo de Panamá, al mismo tiempo que ha extinguido muchas existencias, se ha tragado muchos muchos millones de dólares.

Y la gran obra está todavía en sus comienzos.

Y los directores se desconsuelan viendo siempre imperturbable, serena y fría la colosal empresa, que se ríe del estéril esfuerzo de los hombres.

Ahora deben recordar los ilusos y amigos de utopías y quimeras, las palabras de Sir Jhon Hawkman, ingeniero inglés de gran reputación, en el congreso científico, que convocó Lesseps: "Canal sin agua, no es canal: el problema de Panamá es completamente irresoluble."

En efecto, las esclusas, está visto ya, no darán ningún resultado práctico, por la escasez material del líquido, y aunque se había pensado en la aguas del Chagres, este río, durante la estación seca, apenas posee reducidísimo caudal de agua; y durante la lluviosa, se precipita en torrentes de lodo, piedras y árboles, que arrastra en su violenta caída, de tal modo, que habrá de desviarse la corriente para no perjudicar la vía interoceánica.

Esta es la causa por la que la mirada yanqui ha vuelto á fijarse en Nicaragua respecto de la construcción del canal, obra no menos indispensable para el desarrollo comercial de la gran república.

Se tiene el convencimiento de que, mientras Panamá absorbe y absorberá millones, sin que se avance senciblemente, en Nicaragua se puede ejecutar la obra á poco costo y por modo positivo y práctico, en reducido término.

Pero las ideas que hoy imperan en los Estados Unidos no son las que prevalecían hace algunos años. Antes se celebraban convenios: hoy—Panamá lo comprueba—se toma el territorio que se necesita, y aquella es zona yanqui, que se puede estirar á voluntad.

En esto debemos ver nosotros la clave del peligro.

Los Estados Unidos quieren construir el canal por Nicaragua.

Lo que antes se confiaba á la sagacidad é inteligencia de los ministros diplomáticos, se encomienda hoy á las bocas de fuego de las naves de guerra.

Vemos en todo ese movimiento de barcos de guerra, que van y vienen á la largo de nuestras costas, la clave del peligro centroamericano, y especialmente de nuestra patria.

CAMPO NEUTRAL

EL MESIAS DE LA UNION GUANACASTECA

Cuando le vimos presentarse en el pueblo, dorado por el hermoso sol de estío, vestido de tiros largos, acompañado de selecta comitiva, desgonzadas las articulaciones del espinazo, obligado por tantas cortesías, con la alegría pintada en sus ojillos de arco, formando elipses al andar

creímos habérnoslos en plena China con un enviado extraordinario del Japón.

Un murmullo de adulación le perseguía: "Pablo de las Mercedes, Diputado por Nicoya!"

Cargado de pomposos títulos académicos; maestro normal, profesor de derecho, viaje de servir cargos públicos en lo judicial y administrativo y últimamente nombrado Diputado por el favor popular, querido y considerado por los Jefes de Estado, le tomamos por un Duprat, cuando supimos que venía por encargo del Comité Central del Partido Jimenista, á encarrilar la política china de su suelo natal.

Con tales antecedentes, ya pueden ustedes hacerse cargo del vivísimo deseo que nos animaba por oírlo, cuando subió á la Tribuna en el cuarto galera del famoso Chindo.

"Tontos y sabios, quedaron suspensos de sus labios."

Pero embargada su mente por tantos y variados pensamientos, llamaba en su auxilio, ya sus conocimientos en derecho, ya su conocimiento en pedagogía, arrastraba pesadamente su lengua, con un tembloreo de voz involuntario para exponer los perfiles de un pensamiento ó de una idea, que no tuvo principio ni fin.

La congoja mortal de sus facciones ponía de relieve el parto de aquella idea gigantesca, que no encontraba pronta salida por su estrecha mollera.

Por el discurso que reproducimos á continuación, los que nos leen comprenderán que don Pablo, dominado quizá por un sentimiento de modestia, renunció á las maravillas de una oratoria superior á sus propias fuerzas, para expresarse de la siguiente manera:

"Señores, ciudadanos, guanacastecos, de todo mi aprecio y consideración:

Cábenme el honor de hacer oír mi voz desde lo alto de esta Tribuna para alentar con mi pequeño esfuerzo la gran causa del Partido Republicano.

"El candidato Jiménez, señores, conviene que ocupe el solio presidencial porque don Ricardo en la Presidencia se condolería de nuestras necesidades, de nuestros apuros, de nuestras ansiedades—yo estoy seguro!—yo afirmo!—yo os lo juro! Aquí el orador levanta la voz.—Se necesita no conocer al señor Jiménez para dudar de sus bondades, ciudadano integerrimo, gran tribuno, gran político, gran economista.—Con el señor Jiménez tendríamos grandísimas ventajas; se expropiaría á los ricos para entregar sus bienes á los pobres. Con el señor Jiménez no habrá río, ni quebrada ni riachuelillo que no tenga sus puentes que tanta utilidad prestan al tráfico. Con el señor Jiménez se secarán las ciénegas, y los agricultores podrán aprovecharse de los favores de la tierra preparada con el abono de los siglos. Con el señor Jiménez tendremos una imprenta que buena falta nos hace para cultivar nuestro gusto literario. Con el señor Jiménez tendremos ferrocarriles, automóviles, tranvías y por último... qué me resta por decir? Con el señor Jiménez tendremos riqueza, prosperidad, alegría. De ahí en adelante todo hijo de vecino podrá casarse porque nadaremos en abundancia y la pobreza con sus falzones negros, no será obstáculo para el precepto cristiano, "creced y multiplicaos".

Pausa prolongada.

"La Unión Guanacasteca, el riñón de la Provincia, la que cuenta con el elemento joven, con la parte sana, lo que vale en la Provincia, se ha adherido á la gran causa y no podría ser de otra manera porque la Unión solo prohija las buenas causas y no se vuela, no traiciona como lo hacen los... (Aquí el orador dispara saetas y culebras contra don Federico Ferron y sus amigos)

Y terminó diciendo: "he cumplido mi misión; dejo aquí sembrada la buena semilla. Yo parto á la costa donde dejé mi ombligo".

Cuando bajó de la Tribuna sus amigos lo rodearon para felicitarlo—miraba como asombrado con la sonrisa en los labios—¿Qué tal!—Lucido! muy lucido! Y la verdad es que unos lloraban y otros reían celebrando el triunfo. Así las cosas...

Martín Gál

EL PACIFICO

Zozobras y temores

QUIZA NO HAYA RAZON

A la hora de ahora, en que las atenciones todas las absorbe la política palpitante, y en que el fósforo de los periodistas sólo se emplea para alumbrar vericuetos y encrucijadas por donde gusta de transitar cierto ratero de popularidad y estafador de la opinión pública, ahora, cuando nos encontramos a las puertas de un laberinto como el de Creta, sin tener al alcance de la mano el hilo de Ariadna, hilo que solo posee, si en realidad existe, nuestro particular amigo don Luis Anderson, no habrá uno solo de los lectores, podríamos jurarlo por las sandalias del maletero de Cristo, que no se haya preparado, al leer el título del presente artículo, a recibir las impresiones que en su ánimo desarrollarán las noticias por nosotros obtenidas, respecto al anunciado surgimiento de la candidatura que de las cenizas del verdismo y el influjo del omnipotente dolar yanqui vendrá a disputarle la corona del triunfo al Lic. don Ricardo Jiménez.

Mas como nosotros no admitimos en manera alguna que el talentoso y patriota señor Anderson vaya a aceptar a estas horas y bajo tales auspicios esa distinción, que al merecida en cuanto al propósito, le manchar los medios, el tiempo le falta y la colaboración de gran parte de sus amigos ya no podrá acompañarle; como no podemos concebir, repetimos, que tal determinación sea aceptada por el agraciado, hacemos a un lado «zozobras y temores» para los cuales «quizá no haya razón» y nos dedicamos a tratar de algo más práctico, algo más directamente relacionado con nosotros, algo que aún en la capital está llamando la atención: el tardo paso a que lleva la construcción del ferrocarril al Pacífico el empresario Mr. Knowlton.

Es el caso, que a inspeccionar tales trabajos llegó el domingo último el Director Gral. de Obras Públicas, Ingeniero don Luis Matamoros; y que, según nuestros informes, regresó un tanto desagrado por la lentitud con que hasta el día se está llevando a efecto.

Probablemente tal inspección la hizo el señor Director en vista del murmullo de censura que en la capital se ha levantado al notar que los meses corren y el trabajo se está poco menos que en absoluta inmovilidad.

Justa y naturalmente alarmados nosotros por tales rumores, nos dimos a recabar la verdad de los hechos, llegando a convencernos de que solamente en el túnel del Cambalache se observa actividad de labor, aunque, por la naturaleza del trabajo, sólo pueden allí emplearse unos treinta operarios más o menos.

A este paso, como cualquiera comprenderá, no será posible dar la obra terminada en el corto plazo de un año que falta para su entrega final.

Sin embargo, puede ser que en realidad no hayo motivo para tanta zozobra, pues según hemos averiguado a última hora, el contratista Mr. Knowlton no podía colocar mayor número de trabajadores sobre la línea, porque al precio de plaza le era imposible comprar las herramientas que aquí se conseguían, y esperaba la llegada de todos los útiles, pidió su despacho cuando el contrato modificado recibió la aprobación del legislativo, útiles que según le aseguró el señor

Ministro Rohrmoser a un estimable amigo nuestro, acaban de llegarle al contratista.

Si esto es así, muy en breve, cuando esas herramientas lleguen a manos del Sr. Knowlton, el no han llegado ya, se emprenderán en debida forma, con actividad y abundantes brazos, la empresa que tanto nos interesa y cuya lentitud actual nos tiene tan preocupados.

Seguiremos sobre la huella de tan importante asunto y podremos, si el caso lo exige, el conterio en la propia llaga.

El misterio del doble crimen de Sarmiento

Fue traído a la cárcel de esta ciudad el presunto delincuente Mr. Henry Esse, a quien capturaron, sin ningún género de resistencia de su parte, en la mina Montezuma de la cual es capitán y donde hace tres meses ha fijado su residencia.

Salió Mr. Esse de Montezuma en la tarde del sábado último, con dirección a Sarmiento a traer a su familia para la mina; llegó allí a las nueve de la noche, se levantó tarde por el cansancio y la trasnochada arreglando el viaje para ese día; y el domingo lo ocupó en liar maletas, buscar bueyes y bestias y por último, salir de regreso con los suyos para Montezuma.

Del sitio de su casa al en que sucedió el crimen, dista una legua, y dice Mr. Esse que no tuvo noticia del suceso, pues aun cuando pasó por la casa del Juez de Paz y se vió con éste, nada le dijo del acontecimiento.

Hasta la hora presente solo aparece contra el indiciado una testigo: la niña Elisa Carbajal, la cual después de haber asegurado que oyó tres disparos y vió luego correr a un hombre, que era calvo, & c., agrega que se escondió en el monte al oír los tiros; y por último, cuando el Juez lo presentó al señor Esse, dijo que él era el asesino.—Solo que, bien examinado cuanto dice esa niña, resulta gran distancia entre algunos hechos reales. Por ejemplo, la niña asegura que los tiros fueron tres y el médico del pueblo reconoció cuatro heridas de bala perfectamente claras; además, vió que del monte, de donde salieron los tiros, salió corriendo el asesino, es decir, no se acercó a las víctimas y en cambio, el señor médico del pueblo reconoció una herida de arma cortante que llegó hasta interesarle el hígado, y así algunas cosas más.

Mr. Esse niega rotundamente tener en ese crimen la más ligera participación, está tranquilo y con testa, cuando el Juez lo interroga, con soltura, sin reticencias, brevemente, aun cosas que podrían afectarle, ante la conjetura.

Quizás en la instructiva resulte después alguna claridad en las tinieblas de hoy.

CORRESPONDENCIA

DE ESPARTA

Pocas noticias publica su periódico relativas a esta ciudad, tan próxima a Puntarenas y tan llena de acontecimientos políticos ahora que de veras se ha entrado a trabajar contra el civilismo que sólo, se rupartía a su sabor algunos incautos y hacía cuentas alegres de su gran prestigio.

Sin haber recibido el honroso título de corresponsal, pero sin temor de ser rechazado en su Pacífico, ha dispuesto mi desmañada pluma estas cuartillas que le envío por lo que valgan, siquiera como noticiosas.

V. va de cuenta. En la noche de ayer hubo aquí

V. M. Ruilova

Agente y Comisionista

Manzanillo.-C. R.

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante el artesano más económico se consigue en este almacén a más bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad impecable, abito corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

SUSPENSION DE GARANTIAS

El que suscribe, ofrece sus servicios a esta culta población, en todo lo concerniente a EVANISTERIA—CARPINTERIA—PINTURA—Y—ARMERIA.

Compono con especialidad MAQUINAS DE COSER dejándolas completamente reformadas. También ofrece sus conocimientos en trabajos de LAPIDAR—MAU—SOLEOS y demás concerniente a ese ramo, contando para ello con los más modernos catálogos de los Estados Unidos.

Prontitud y esmero en el trabajo.

Casa de Habitación, frente a la del señor don Salvador Barrías.

FERNANDO A. HINESTROZA.

MANUEL J. TORRES

GRAN surtido de géneros de fantasía, de seda, lana y algodón. Gabas Alsacianas—Piqués—Zarzas Francesas—Muselinas lisas y a platas, Canbray de lino, Cintas, Encajes bordados, Pañuelos de batista y de crepón de seda, Medias hilo de Escocia, Polvos Camia y Lidilla. Casimires franceses e ingleses.—Driles de lino blanco y crudos. Sombreros, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar, Mantiles, Chales y Pañolones.

Sacos para sal—De la mejor clase y a muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON

CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno, apaciente y que la instalación está sujeta a los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 a 11 1/2 a. m. y de 1 a 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Rios.

CALLE DE PIEDRA

Empresa restablecida

Alvarez Hermanos avisan al público y especialmente a sus antiguos clientes:

Que han establecido nuevamente su Agencia de transporte de carga de esta a San José y viceversa, siendo su lema el mismo: «prontitud baratura».

Se encargan además de llevar la carga a la estación y distribuirla, sin cobrar extra alguna:

Véase la circular.

Puntarenas.

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOHR HIJOS

Puntarenas, abril de 1909.

una gran alarma, no del todo justificada; pero tampoco desprovista de razón.

A eso de las 9 de la noche el grito clamoroso de ¡¡Se quema la iglesia!! invadió el espacio y la población toda corrió presurosa á destruir el voraz elemento.

Pero se llegó á la iglesia y resultó que lo que únicamente ardía era un reclinatorio sobre el cual ó junto al cual, alguna beata dejó encendido un cabo de candela.

Más de un espíritu estaba predispuesto para la alarma, pues se había estado recordando que esa noche cumplía justamente dos años de haber sido destruido por las llamas el hermoso edificio municipal de esta ciudad.

«»

Existe en los cerros de San Miguel un individuo á quien se conoce con el nombre de El Manco Ramírez, civilista por más señas, el cual se dedica al negocio al por mayor de aguardiente clandestino, llegando hasta el extremo de establecer dos centros de venta al menudeo, á cargo de un par de civilistas naturalmente, y en los cuales se expende mayor cantidad del artículo que en los puestos patentados.

A casa del destilador llegaron por casualidad, el lunes próximo pasado, el señor Gobernador de la comarca, el Jefe Político de Esparta y el ingeniero topógrafo don José Amador, acompañados de algunos jueces de paz y policías.

Muertos de sed á consecuencia del sol que les abrasaba, pidieron agua, la que les fué llevado en un gualcal pestilente á guarapo fermentado, y como solicitaran otro recipiente les entregaron una taza en que abundaba el mismo olor que el gualcal, todo lo cual comprueba que el cargo que públicamente se hace al Manco es rigurosamente exacto.

¿Y el resguardo volante de Esparta y el de Pantareñas qué es lo que hacen? me dirá Ud.—Pues yo tampoco lo sé, ni lo adivino.

«»

La nota del día está en la acusación que un conocido zapatero de la capital ha plantado ante los superiores contra el Jefe Político.

Con tal motivo hoy ha ido en cuerpo la Directiva civilista á Pantareñas llamada á declarar acerca de los cargos que les hace el zapatero correligionario, á nuestra primera autoridad.

¡Que tupé! El Presidente Ejecutivo de la Directiva, candidato de los civiles para reemplazar á don Gerardo, rompió el desfile de esa ridícula excursión—Luego los Honorarios de la misma Directiva, el Tesorero, Jefes de propaganda, & &.—Deduzca el público de la imparcialidad con que declararán tan respetabilísimos civiles sobre la conducta mil veces correcta del Sr. Pérez. Pero se trata de conseguir un Jefe Político *ad hoc* para el triunfo de don Rafael, como se consiguió una oficina telegráfica y de correo y un Agente Principal de Policía, repartidor de periódicos civilistas, en Paires, para el buen servicio del señor Delegado rafaellista.

¡Deseamos saber los cargos que se han formulado contra don Gerardo Pérez por hechos imaginados por el zapatero en cuestión, que seguramente él no ha presenciado pues tiene su residencia en la capital y si ha conocido á Esparta, habrá sido desde su cabalgadura, de tránsito para alguna parte.

Corresponsal oficioso.

MIGUEL H. CESPEDES

—Compra perlas y objetos mágicos, de oro—Paga los mejores precios—Pantareñas

CAMPO NEUTRAL

Intentan apagar la luz
Acostumbran la oscuridad

No es el día el que lo salva, ni la parcialidad que en este asunto se guarda: es la ley la que castiga.

Y aunque nos corra la misma suerte, no por eso dejaremos de dar á la luz clara del día, los datos completamente verídicos.

Se sabe que el sábado 10 de abril, como á las tres de la tarde, Enrique Blanco, policía del barrio de Colorado, mató de un balazo á un señor José Salazar, la causa que ocasionó la muerte de Salazar, fué la siguiente.

El hermano de la esposa del policía ó sea su cuñado, estuvo jugando con Salazar, en una casa de juegos prohibidos por la ley. ¡No sabrá este policía que estos juegos son prohibidos! ¡y no sabrá también que él era el que estaba llamado á guardar el orden y dar el buen ejemplo! Se sabe que por cuatro reales tuvieron un disgusto, y que Salazar, fué á ponerle la queja al juez del juego, ó sea el policía diciéndole que su cuñado le había trapeado una parada, y este le contestó que él no era su padre para que le pusiera quejas; y como Salazar se encontraba bastante ébrio, insistió en que se le oyera su queja: Resultado; que por esa gran falta, el policía le ordenó seguir preso; Salazar, aunque ébrio comprendió seguramente que se trataba de prevenciones por causas anteriores, oponiéndose á la orden arbitraria del policía, se agarraron en lucha, pero lucha sin armas: Cuando vieron los vecinos por casualidad casi todos allí reunidos los del lugar, que el policía y Salazar se revolcaban el el polvo, inmediatamente corrió su padre Dolores Salazar, en compañía de Perfecto Alvarado y Domingo Garela á cojer á su hijo, como en efecto lo agarraron por los brazos, entonces se vió que el policía con la cachaza del siglo se levantó, se sacudió con ambas manos y cuando terminó sacó su revolver, el que se cree no estaba en buenas condiciones, pues se le vió dar varias vueltas á la masa hasta que lo puso al corriente, y aunque hubo personas que le dijeron que no lo matara, se oyó que el policía les dijo á los que sostenían á Salazar, ¡apártense! y con esto terminó todo lo anterior.

Qué valor, qué hazaña y qué prosedimiento tan canalla el que pretende defender: adviértase que el muerto no dejó como doliente aquí más que á su padre, un pobre viejo, quien con su único hijo tendido en una sala, lloraba amargamente sin que se diera cuenta de las tales declaraciones; además sabemos que por la parcialidad que en este asunto reina, el terror que á Salvador Isabá le tienen, no declararon legalmente, y como el policía estuvo en completa libertad sábado y domingo, tuvo lugar de preguntarle á Lucio Ponce, que qué podría él declarar con respecto al hecho, y éste le contestó que su declaración lo enterraría.

Además supo que Bernardo Tenorio, Domingo Garela, Juan Santa María, Valentín Jiménez y José Ana Sequeira, todos decían lo mismo.

Hoy se sabe que estos que como testigos presenciaron el hecho, no fueron llamados á declarar, pero que están dispuestos á dar su declaración porque la conciencia les acusa. Se cree que el tamal es grande, ojalá que los altos tribunales lo puedan desenvolver.

(Continuará)

Unos vecinos

Colorado, abril 20 de 1909.

INFORMACION

Reunión jimenista

A las 7 p. m. de hoy tendrá reunión general el Partido Republicano Jimenista, en el Salón de La Mascota, ahora transformado en club de esta agrupación.

En el próximo número daremos la crónica respectiva.

Los que viajan

De sus trabajos en el Guanacaste regresó hoy nuestro Diputado don Agustín Galdo.

—De Esparta llegó, y regresó en la tarde, el otro Diputado don Clodomiro G. Figueroa.

—Para la capital, con goce de permiso, partió don Federico Espinosa, y de allí se encuentra en esta, el señor Enrique Ortíz.

Vendo ó arriendo

En buenas condiciones vendo ó doy en arriendo la casa en que habitó don Manuel Barahona, la cual está situada en la calle del Comercio de esta ciudad.

Uladielao Guevara.

Clamor escuchado

Atendió el Gobierno nuestra queja por la indolencia con que se había mirado la construcción de la cortina para resguardar el relleno indispensable y urgente que ha de servir para colocar el tramo de

línea férrea que ligará al puente del Barranca con la sección á Esparta.

El tiempo es ya angustioso, pero al fin se ha hecho un contrato con el propio armador del puente,

Fibrocimiento
Para Pantareñas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Arauz y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Pantareñas, 12 de diciembre de 1908.

La Lancha "Pacífica"

De 15 toneladas de capacidad, hace viajes semanales á BOLSON Y BALLENA y lleva carga á 30 céntimos el quintal.

Entenderse con FRANCISCO RUIN. —Máquina de Aserrar de Pedro Canale & C^a.

Pantareñas, marzo 10 de 1909.

MAN CHON SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport," "Aztec," y "Perú," que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

BARATILLO PERMANENTE
de las mercaderías de la quiebra Fonseca

Cuellos á \$ 0.10, sombreros 0.50, sombreros para niños 0.25, corbatas, tirantes á 0.50, tirantes Presidente 0.75, cortes de pantalón de casimir á \$ 3.00, machetes y cuchillos de 0.50 y 1.25 c/u, comaleside hierro 01.0. Gran surtido de Ferreteria en Baratillo, Casimires y driles magnífico surtido, Camisas y camisetas baratísimas, Zarapas, gasas y céfiros para camisas con el 25 y 30 por ciento de rebaja, Zapatos para niños á 1.50. Gran surtido de Perfumería, Chales, pañolones á precios muy bajos.

Por A. Hervero & Ca.

M. Losilla.

ACORAZADOS Y ANQUIS

La Tienda de zapatos de Guerra y Guerra se trasladó frente á don Salvador Arauz á la casa que habitaba don Carlos Huete.

Salvo el lugar, nada ha cambiado en ella.

GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en el Primer día

Cura rápida y segura de la

GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

AGENCIA

DE LA HARINA DAYTON

Siguiendo instrucciones del representante del Molino de la Harina DAYTON, me permito avisar á los interesados, que las ventas se hacen al concepto de al contado; esto es, despacho de la mercadería contra oiecho de su valor.

Como un beneficio para mis clientes, he conseguido que estos pasen su cuenta cada fin de mes, eso sí, sin falta, pues esto es indispensable para la buena claridad de mis cuentas. A los clientes de fuera de la localidad, les recomiendo tener en esta una persona encargada de cancelar su cuenta el día último del mes, sin cuyo requisito no podrán disfrutar del beneficio de tomar el artículo para pagarlo después. No siendo en estas condiciones, no podré ejecutar ninguna orden.

Aprovecho esta oportunidad para repetirme muy atento S. S.

Soratin Soratin

Pantareñas, Febrero de 1909.

